

mœurs. Ses rapports avec le chef d'industrie deviennent inévitablement plus faciles et plus agréables, car ils ne sont plus dominés par les sentiments d'égoïsme qui dérivent de la séparation et de la dissemblance des intérêts.

Les heureux effets d'un tel système ont été appréciés par quelques chefs d'industrie qui ont eu la sagesse d'en tenter l'application. Ces essais ont été couronnés d'un plein succès (1).

Pourquoi donc le gouvernement ne chercherait-il pas à propager, par une protection bien entendue, cette innovation favorable ? Et, puisque, le plus souvent, il faut ordonner le bien pour qu'il se fasse, pourquoi des dispositions légales,

(1) Un système analogue au mode de l'association est suivi en Angleterre pour l'exploitation des mines de Cornouailles et de celles de Skipton, du Hentshire, du Yorkshire et d'une partie de celles du Cumberland.

Voici un court exposé de ce système :

1° Les ouvriers sont associés par brigades.

2° Les travaux préparatoires de l'exploitation, c'est-à-dire le creusement des puits, l'ouverture des galeries et autres ouvrages de même nature se paient en raison de la toise en longueur ou en profondeur.

3° Les travaux d'extraction et de manipulation du minerai se paient en nature par une certaine partie du métal amené à l'état convenable pour la vente, et au prorata du produit relatif obtenu par chaque brigade d'ouvriers.

On conçoit tout ce qu'un tel système comporte d'avantages pour les exploitateurs et pour les ouvriers. Il a, en effet, pour immanquable résultat de produire l'exploitation la plus parfaite et la plus économique possible en réunissant tous les intérêts en un même faisceau, en les dirigeant simultanément vers un seul et même but, la prospérité de l'établissement industriel auquel ils appartiennent.

Je pourrais citer plusieurs autres industries qui ont adopté d'une manière plus ou moins complète le système de l'association, et qui ont obtenu les meilleurs succès.

Ainsi, la manufacture de glaces de Saint-Gobin, les armements pour la pêche de la baleine, le mode de culture de certaines terres dans la Grèce, etc., etc.